



## Criticán que megajornadas de salud sigan concentrándose en el Valle de México; Texcoco recibe más de 6 mil vacunas

Sin embargo, especialistas han señalado que, pese a la urgencia sanitaria, las megajornadas se siguen organizando principalmente en municipios cercanos a la zona de influencia política del actual gobierno

VALERIA VARGAS

**EDOMEX.**- El Gobierno del Estado de México realizó en este municipio otra Megajornada de Vacunación y Mastografías, en la que se aplicaron 6 mil 817 biológicos y se efectuaron 210 estudios de cáncer de mama. Aunque la administración estatal presume un esfuerzo para ampliar la prevención en salud, crece la crítica por la constante concentración de estos apoyos en el Valle de México, región de origen político de la gobernadora Delfina Gómez.

Durante el evento, José Erik Urrutia Favila, Director de Servicios de Salud del ISEM, destacó la necesidad de reforzar la inmunización ante el brote nacional de sarampión, donde 88% de los casos corresponde a personas sin esquema previo.

Sin embargo, especialistas han señalado

que, pese a la urgencia sanitaria, las megajornadas se siguen organizando principalmente en municipios cercanos a la zona de influencia política del actual gobierno, dejando a comunidades de regiones alejadas con coberturas más bajas y menor acceso a servicios móviles.

Servicios gratuitos... pero no equitativos, aunque las mastografías y vacunas representan un beneficio para la población de Texcoco, organizaciones civiles y actores municipales de otras zonas del estado insisten en que la distribución de jornadas no obedece a criterios de necesidad, sino a prioridades políticas.

Mientras municipios del sur, oriente y norte enfrentan déficit de personal médico, escasez de biológicos y falta de campañas de detección, el Valle de México continúa recibiendo la mayor parte de los operativos masivos.

El alcalde Nazario Gutiérrez Martínez re-



conoció el despliegue estatal, aunque sectores ciudadanos señalan que estos esfuerzos "llegan siempre a los mismos municipios". La falta de un calendario público, criterios de selección o indicadores de cobertura genera la percepción de favoritismo geográfico, en detrimento de zonas con mayores rezagos sociales.

Próxima parada: nuevamente el Valle de México, la Secretaría de Salud informó que la siguiente Megajornada se realizará el 15 de enero en Tecámac, otro municipio del Valle de México, lo que reaviva las críticas por la poca presencia de estas acciones en regiones donde la atención oportuna es más compleja.

A pesar de que el programa de vacunación es permanente en los centros de salud, ciudadanos cuestionan por qué los operativos de alto impacto continúan concentrándose en el corredor más cercano al gobierno estatal.

## Invita Gobierno municipal aprovechar bonificaciones especiales y condonaciones en regularización fiscal

Ayuntamiento mantiene políticas orientadas al cuidado de la economía familiar de los toluqueños con vigencia hasta el 15 de diciembre

REDACCIÓN

**EDOMEX.**- Toluca, Estado de México, 11 de diciembre de 2025.-\* El Gobierno municipal invita a la población a que aprovechen la campaña de regularización fiscal vigente hasta el 15 de diciembre, que ofrece bonificaciones especiales para que las familias puedan ponerse al corriente en sus contribuciones.

En el compromiso de apoyar la economía de las familias toluqueñas, los usuarios podrán acceder hasta el 100% de condonación en multas y recargos derivados del impuesto predial y otras contribuciones correspondientes a ejercicios fiscales 2025 y anteriores, pues con estas facilidades, la administración que encabeza el alcalde Ricardo Moreno, promueve el cumplimiento de las obligaciones de la ciudadanía sin descuidar su billetera.

Este beneficio estará disponible hasta el 15 de diciembre, por lo que se invita a las y los contribuyentes a que asistan a las oficinas de la Tesorería Municipal, ubicadas en Av. Hidalgo #408 poniente, colonia Centro, de 9:00 a 18:00 horas.



## Edoméx despliega operativo "Guadalupano 2025" para resguardar celebraciones religiosas

La SSEM informó que para este operativo participan mil 972 policías estatales, apoyados por 470 unidades, 16 binomios caninos y 30 elementos equinos.



VALERIA VARGAS

**EDOMEX.**- Estado de México, 11 de diciembre de 2025.- Con motivo de las celebraciones en honor a la Virgen de Guadalupe y el incremento de peregrinaciones hacia la Basílica de México, la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) activó el operativo "Guadalupano 2025", que se mantendrá en funciones hasta el 13 de diciembre, fecha en la que se estima el retorno de miles de feligreses a sus comunidades.

La SSEM informó que para este operativo participan mil 972 policías estatales, apoyados por 470 unidades, 16 binomios caninos y 30 elementos equinos.

El estado de fuerza tiene la misión de brindar seguridad en 901 templos religiosos, 248 misas de alta concentración y 72 peregrinaciones, donde se espera la asistencia de más de 1.6 millones de personas.

Para resguardar a las y los asistentes, la

dependencia estableció cordones de seguridad, vigilancia fija, recorridos constantes y monitoreo desde los C5 mediante cámaras de videovigilancia.

De acuerdo con la institución, estas acciones buscan prevenir incidentes, agilizar la atención a emergencias y mantener el orden ante el aumento de actividades religiosas en toda la entidad.

En las inmediaciones de templos con gran concurrencia se aplican dispositivos viales y cortes de circulación coordinados por la Policía de Tránsito.

Además, se reforzaron acciones de proximidad con patrullajes motorizados, recorridos pie a tierra y el uso de equinos para inhibir el robo a transeúnte, robo de vehículo y alteraciones al orden público durante las festividades.

La SSEM exhortó a la población a acercarse a los elementos de seguridad en caso de requerir apoyo durante las celebraciones.

## GOBIERNO DE NAUCALPAN AMPLÍA COBERTURA EN SALUD CON "IMPULSANDO TU SALUD"

Balance a tres meses de operación del programa municipal



STAFF

**EDOMEX.**- Naucalpan de Juárez, Méx., 11 de diciembre de 2025.-

A tres meses de haber iniciado, el programa Impulsando tu Salud suma 15 mil atenciones gratuitas en 25 comunidades de Naucalpan, informó el alcalde Isaac Montoya Márquez durante una jornada realizada en la calle Protón 51, en Parque Industrial. Con una unidad móvil del Sistema Municipal DIF, el gobierno local busca acercar servicios médicos preventivos a zonas con limitado acceso a clínicas.

Servicios y alcance del programa

El programa, que comenzó el 4 de septiembre de 2025, lleva consultas médicas generales, vacunas contra influenza, neumococo, triple viral y tétanos, además de servicios complementarios como cortes de cabello. Personal del DIF municipal también ofrece análisis sanguíneos, atención dental y oftalmológica.

Montoya Márquez explicó que Impulsando tu Salud funciona de manera itinerante con una permanencia inicial de tres días por comunidad. La meta, dijo, es fortalecer la prevención y el bienestar familiar mediante servicios gratuitos y de calidad.

El alcalde adelantó que para el próximo año el programa crecerá a dos unidades médicas móviles y dos unidades físicas: una ubicada en la colonia La Raquelito y otra pendiente de definición. Esta ampliación, afirmó, permitirá atender a un mayor número de habitantes y garantizar el derecho a la salud para personas con dificultades de movilidad o acceso a centros médicos.

Durante su mensaje, Montoya retomó el contraste con gobiernos anteriores y señaló que, según sus datos, en tres años la administración previa dejó de atender el 70% de las colonias de Naucalpan. Sostuvo que esa "herencia maldita" se refleja en calles deterioradas y falta de servicios, situación que su gobierno busca revertir.

A modo de referencia, aseguró que su ad-

ministración ha invertido más de mil millones de pesos en obra pública durante el último año, cifra que según dijo, supera los 700 millones invertidos en tres años por el gobierno anterior. Entre las obras destacadas mencionó la rehabilitación de la avenida Luis Donaldo Colosio y del Periférico Norte, realizadas con concreto hidráulico en coordinación con el Gobierno del Estado de México.

El presidente municipal anunció también que este 15 de diciembre iniciará la repavimentación con concreto hidráulico de la calle Cerrada de Durango. Subrayó que su administración mantiene el compromiso de dignificar comunidades y mejorar los servicios públicos, con la intención de superar años de rezago acumulado.

Con estas acciones, el gobierno municipal busca consolidar un modelo de atención preventiva y movilidad médica que, según sus planteamientos, continuará creciendo durante 2026.

## PRESENTA IRAÍ ALBARRÁN SU PRIMER INFORME COMO PRESIDENTA HONORARIA DEL DIF METEPEC

Un año dedicado al bienestar, la salud y el fortalecimiento comunitario



FERNANDA RUIZ

**EDOMEX.**- En un acto donde destacó el trabajo en equipo y el compromiso social, la presidenta honoraria del DIF Metepec, Iraí Albarrán, presentó su Primer Informe de Actividades, en el que resaltó los avances alcanzados durante el último año en materia de salud, asistencia social y bienestar para las familias del municipio.

Acompañada por el personal operativo y directivo del organismo, Albarrán señaló que este primer año ha sido "un período de resultados construidos desde la cercanía con la gente", subrayando que las acciones emprendidas tienen como eje la atención

a las personas en situación de vulnerabilidad. Dentro de los logros presentados, la titular del DIF municipal destacó la consolidación de programas de salud preventiva, jornadas médicas especializadas y servicios de atención directa a la ciudadanía.

Se informó que el organismo ha fortalecido campañas de nutrición, consultas de medicina general, atención psicológica, y apoyos para adultos mayores, niñas, niños y personas con discapacidad. Albarrán enfatizó que el DIF Metepec ha buscado no solo atender necesidades inmediatas, sino generar procesos continuos de acompañamiento que impacten de manera positiva la calidad de vida de la población.

## CARTÓN AUTOR: JONÁS



## COLUMNNA

## ESPACIO ELECTORAL

## LÁSTIMA PRESIDENTA. ACARREOS CONFIRMADOS



más de un década, don Nicolás Maduro Moros.

SÍ, HUBO ACARREOS-. Otro dicho del pueblo sabio es que EL TIEMPO PONE LAS COSAS EN SU LUGAR, y sin argumentos para desmentir a la científica, quien dio la primicia de que fueron 600 mil asistentes al festival zocalero por el séptimo aniversario de la cuarta transformación, notas de medios impresos y electrónicos, visibilizan los "acarreos" al evento, asegura Teofilo.

Un documento en papel membrete de un municipio poblano difundido en algunos medios, entera de la INSTRUCCIÓN de las autoridades municipales... encontrarse en x lugar para PASAR LISTA, dirigirse a la capital del país y todo lo que ello implica.

No fue todo, en los contingentes hubo personas entrevistadas que con candorosa inocencia responden cuando les preguntaban el motivo de su concentración, "NO SABEMOS", eso sí, les satisfizo la promesa que les hicieron de que "NOS REGRESARÁN AL PUEBLO".

El sistema aplicado el DOMINGO 7 en el zócalo capitalino no escandaliza, hacen lo mismo los otros partidos cuando fueron gobierno, pero recuerde que los que hoy conducen la nava guinda decían y siguen asegurando que SE- RÍAN DIFERENTES.

Próximos al zócalo, se aprecian contingentes con mantas de muchos MUNICIPIOS MEXI- QUENSES, por lo que la gober- nadora mexiquense, como BUENA MAESTRA, seguro sacó diez.

Ya en el zócalo, los contingentes separados por colores de sus banderas... y autobuses empleados, CONFORTABLES, que bueno.

## COLUMNNA



## DESDE LAS ALTURAS

aseguró que se tiene que trabajar de cerca con instancias de gobierno y es que la inseguridad se mantiene como un asunto preocupante.

Cinthya Camarillo, dirigente de Asecem en el Valle de Toluca – Lerma rindió su informe de labores y uno de los invitados fue el Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores que durante su participación hizo algunas afirmaciones que llamaron la atención.

La que probablemente sonó más fuerte tiene que ver con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y es que sin dudarlo se fue directo a la "yugular" y calificó a uno de los sistemas de salud más grandes del país como "una porquería".

Y tampoco fue una expresión que saliera sin pensarlo, ya traía la idea trabajada, porque luego de la sorpresa que causó entre los miembros de la Asecem, explicó porque afirmaba que era una "porquería".

Para empezar dijo que en la noche pasa por clínicas del IMSS y es triste ver como dejan a familiares de pacientes en la calle para que duerman en la banqueta esperando noticias.

Se supone que es una institución de seguridad social, pero poco importan derechohabientes o familiares.

Eso es sólo una parte, porque la atención tampoco es mejor ya que si alguien requiere de una cita con algún especialista, entonces se complica y como si un enfermo pudiera esperar, le agendar la cita hasta con un retraso de seis meses.

## SOMOS UN PAÍS DE TERCER MUNDO

Eso no fue todo, también afirmó que México no ha dejado de ser un país de tercer mundo, ya que no avanza en diversos temas, como es el caso de la infraestructura o la movilidad por ejemplo.

Y no debe causar sorpresa decir que los turistas que vienen de otros países, además de llegar a lugares donde vacacionar, también lo hacen para observar cómo se vive en el tercer mundo.

En este punto no debemos olvidar que uno de los sectores más importantes en Metepec es el turismo, tanto nacional como internacional, así que si visitan la ciudad que gobierna, también deben hacerlo para vivir la experiencia de estar en un municipio del tercer mundo, pero con artesanías.

Lo mismo que el alcalde de Toluca, Fernando Flores también cuenta los baches de su municipio y no dejó pasar la oportunidad para decir que en la pasada temporada de lluvias se llegaron a contar hasta 9 mil.

Esa era la meta que tenían por atender y dijo que precisamente ayer en la mañana su equipo le informó que el trabajo estaba hecho y que esos 9 mil baches en infraestructura municipal estaban tapados.

Resulta obvio preguntarse ¿Cómo es posible que un alcalde que tiene

## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo  
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos  
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez  
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
Columnistas

Alicia Rivera  
Arturo Tlatepá  
Valeria Vargas  
Colaboradores

Leo Maximiliano  
Diseño y edición

## ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Fernando Flores, alcalde de Metepec con la Asecem: "El IMSS es una porquería".

Como invitado especial al informe de la dirigente de Asecem en el Valle de Toluca y Lerma, el edil de Metepec y las expresiones que llamaron la atención.

Turistas vienen a México para ver cómo viven en el tercer mundo.

Un país que no lee puede creer que alguien "tiene otros datos"

Aunque al final en entrevista asegura que no tiene intención de ser candidato a gobernador, durante su participación con empresarios menciona que querer a México es estar listo para trabajar desde cualquier posición.

Para el alcalde, como para los empresarios, el 2026 en cuanto al tema económico no pinta nada bien para México.

Las modificaciones a la ley, el aumento al salario mínimo, el aumento a los impuestos sólo van a provocar que la economía crezca menos de lo que pasa este año.

La informalidad aumentará y no sólo un par de puntos como se observa en este momento.

## COMENTARIO DEL DÍA

La dirigente de Asecem capítulo Valle de Toluca – Metepec durante su informe

cuatro años gobernando un municipio, en una temporada de lluvias se cuentan hasta 9 mil baches?

Eso quiere decir dos cosas, la primera que durante cuatro año ha hecho un pésimo trabajo en lo que se refiere al mantenimiento de infraestructura vial. También quiere decir que el próximo año, Metepec volverá a tener problemas de bacheo, pues sólo hizo una labor de taponeo. Con las lluvias volverán.

Al menos no cayó en la tentación que le apura a otros alcaldes y afirmar que los índices delictivos han caído como nunca antes. Que el trabajo realizado es el mejor.

Miles de muertes menos, miles de asaltos menos.

Así que ironizó diciendo que ahora hacen manifestaciones como la de la mandataria nacional afirmando que han trabajado en el tema de la seguridad y al mismo tiempo detonan un coche bomba en Michoacán. Es como si vivieran en una realidad alterna.

AL FINAL EN ENTREVISTA DICE QUE NO VA POR LA GOBERNATURA Y QUE EL 2026 SERÁ UN AÑO MUY COMPLICADO PARA MÉXICO EN EL TEMA ECONÓMICO.

A pregunta directa sobre su intención de ser candidato a la gubernatura, el alcalde, Fernando Flores dijo que no es su intención, evidentemente no podía ser diferente y difícilmente diría lo contrario en este momento.

Una aseveración de esa naturaleza sin duda alguna provocaría el enojo y



## COLUMNAS

## DONDE ESTÁN INTERNADOS LOS 32 DETENIDOS DE LOS QUE HABLA GARCÍA HARFUCH



## CHARLY CARRETO

Los datos no cuadran en la Secretaría de Seguridad del gobierno federal, su titular Omar García Harfuch en repetidas ocasiones ha comentado que en el primer año de gobierno se la Hija de Su... Han detenido a 32 mil presuntos delincuentes. La pregunta es, ¿dónde los tienen detenidos o internados?

Según datos del Censo Nacional del Sistema Penitenciario Federal y Estatales 2025 del INEGI, la capacidad instalada total de los centros penitenciarios en México (federales, estatales y para adolescentes) se acerca a los 217,657 espacios.

Datos clave sobre el sistema penitenciario mexicano (cifras de 2024 y 2025):

Capacidad instalada: Aproximadamente 217,657 lugares.

Población total: Cerca de 236,773 personas privadas de la libertad al cierre de 2024.

Sobre población: El sistema opera

por encima de su capacidad, aproximadamente el 102.9% de ocupación en promedio a nivel nacional, con muchos centros individuales reportando sobre población severa.

Por lo tanto no hay espacio para encerrar a 132 mil individuos en un año.

DE SALIDA: Los alcaldes mexiquenses más ocupados en ver de dónde sacar más dinero que en realidad beneficiar a los productores del Campo.

Resulta que ahora se le ha ocurrido a un alcalde cobrar impuesto predial a los espacios destinados a la siembra, a los campesinos y/o productores ahora les quieren cobrar impuesto predial.

Pero por otro lado exime de dicho pago a una terminal de autobuses ubicada en Paseo Tollocan casi esquina con Comonfort y a la Escuela Judicial.

De qué privilegios gozan, porque no darles el mismo beneficio a los productores del Campo.

Además, se busca que el impues-

to predial para el 2016, se incremente en un 40 por ciento y esto afectará el bolsillo de muchas familias.

PARA CERRAR: Hace unos días en redes sociales se publicó que notificaciones del Organismo de Agua y Saneamiento de Toluca habían colocado sellos en algunos hospitales.

Así como los colocaron los tuvieron que retirar, de acuerdo a una investigación los verificadores no debieron colocar esos sellos ya que la secretaría de Salud del Estado de México tiene destinado un presupuesto para el pago de agua.

Y a quien se le habrá ocurrido proponer a la alcaldesa de Valle de Bravo Michelle Nuñez para recibir el Distintivo anticorrupción, seguramente al dama de compañía de Delfina Gómez. Los vallenatos se quejan de que a la señora alcaldesa cada vez que va a entregar una obra le exige a los Delegados que le lleven flores y un grupo musical para que hablen bien de ella.

Además, se busca que el impues-

## DERECHO DE PICAPORTE



## COLUMNAS



## ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- PRI vs Morena  
- Contratos a Ublester.

En su conferencia casi semanal de la Presidenta Estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, se lanzó duro contra el gobierno federal y estatal de la 4T que es Morena y la 4T, y centró sus ataques a la 4T, pero principalmente en las irregularidades en obras carreteras en la entidad resultado de auditorías, así como la asignación de un contrato a una constructora cuyo socio es un diputado federal del PT, por lo que exigió una auditoría a la secretaría de Movilidad estatal. En conferencia de prensa, Ruiz Sandoval reveló que el exdirector de la Junta Local de Caminos, Ariel Juárez Rodríguez, y el diputado del PT,

Ublester Santiago Pineda, aparecen vinculados a un contrato por 36.5 millones de pesos con la empresa Construcciones y Electrificaciones El Llano, S.A. de C.V., de la cual el legislador de la 4T es socio. En este punto ni cómo defender a este par de angelitos de la 4T, pero también dijo que las inversiones huyen del México de México cuando la Secretaría de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de México, Laura González Hernández, ha estado dando cifras totalmente documentadas sobre las multimillonarias inversiones en la entidad, mientras la senadora priista no dio cifras ni fuentes, pero apegada al clásico "no tengo pruebas pero tampoco dudas" ... NOTAS COR-TAS: Por cierto, tanto la titular de la SEDECO como la presidenta del CDE del PRI, apapachan a los pe-

riodistas de sus respectivas fuentes como casi nadie más lo ha hecho... A propósito, la dirigente estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval aseguró que hay corrupción en la 4T y puso de ejemplo supuestos contratos a personajes de la 4T como el diputado federal de la 4T, Santiago Ublester, por 36.5 millones de pesos,

Habrá que esperar la respuesta...

El convaleciente alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, aceptó el reto de su homólogo de García, Nuevo León, Manuel Guerra Cava-

zos, y aunque la raza quiere que la copa se quede en Nuevo León, ojalá sea la 12 para el Toluca FC ... Feliz fin de semana , raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:

GORRONEZALFONSO@HOTMAIL.COM

## LIBERTAD DE EXPRESIÓN

## Toluca obligado a ganar por dos goles en casa para aspirar al título



## FIRR

## EDOMEX.-

Después de caer por la mínima diferencia en el partido de ida de la gran final, los Diablos Rojos del Toluca están obligados a ganar por al menos dos goles en el Estadio Nemesio Diez para conquistar el campeonato y revertir la desventaja obtenida como visitantes ante los Tigres de la UANL.

La escuadra escarlata dejó todo abierto tras un duelo intenso y sumamente reñido en el Volcán, donde pese a generar oportunidades claras no logró empatar el marcador. El resultado (1-0) obliga a los dirigidos a mostrar su mejor versión en casa, donde buscarán hacer valer su condición de local

y el respaldo de su afición.

El entrenador y los jugadores reconocieron que el margen es exigente, pero no imposible. Con un planteamiento más ofensivo y el impulso de la afición, el Toluca buscará imponer su ritmo desde los primeros minutos, consciente de que un gol solo no sería suficiente para levantar la copa.

La final de vuelta promete un ambiente lleno de intensidad, tensión y expectativa, pues los Diablos necesitan un triunfo contundente ante un rival que llegará motivado y con ventaja. Los escarlatas, sin embargo, apelan a su historia, su ofensiva y el "infarto" de su estadio para intentar consumar la remontada y regresar a la cima del fútbol mexicano.

## Consejera Jurídica de UAEMéx, Evangelina Sales, participó en Semana Anticorrupción de la Secretaría de la Contraloría

En la Escuela Judicial del Estado de México, impartió la conferencia "El acceso a la información como medio de lucha contra la corrupción".



## STAFF

EDOMEX.- Como parte de las actividades organizadas por la Secretaría de la Contraloría de la entidad en el marco de la Semana Anticorrupción 2025, la Consejera Jurídica de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Evangelina Sales Sánchez, impartió la conferencia "El acceso a la información como medio de lucha contra la corrupción".

En el Auditorio "Abel Villacaña Estrada" de la Escuela Judicial del Estado de México, Sales Sánchez detalló que el Derecho de Acceso a la Información (DAI) es un derecho humano reconocido en diversos instrumentos internacionales y nacionales, como la Declaración Universal de los Derechos Humanos y el artículo 6º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que lo establece como garantía fundamental para todas las personas.

Aseveró que el Derecho de Acceso a la Información Pública es fundamental, pues protege el acceso de las personas a datos relevantes como un bien básico que garantiza su autonomía individual, mientras que, en posesión de los órganos del Estado, constituye una condición para el ejercicio de los derechos políticos y libertades de expresión, asociación, reunión y opinión, a efecto de participar en la creación de una voluntad colectiva. Esta doble dimensión del DAI permite comprender su papel como herramienta para la toma de decisiones personales y como mecanismo para la supervisión social del desempeño gubernamental.

Durante su intervención, la Consejera Jurídica Universitaria resaltó que la transparencia es un principio de interpretación y aplicación de la ley, y del desempeño de la función pública y el gobierno abierto, consistente en el deber de todo servidor público de hacer del conocimiento general la información que genere, posea o administre en ejercicio de sus atribuciones.

En este sentido, subrayó que la utilidad del DAI se refleja en diversos casos emblemáticos como San Fernando, Tamaulipas; Tlatelolco; Ayotzinapa, entre otros, en los que el acceso a la información permitió reconstruir hechos, identificar responsabilidades institucionales y fortalecer el escrutinio público frente a situaciones de alto impacto social.

Asimismo, explicó que el régimen de transparencia en México experimentó cambios sustantivos con la reforma constitucional y la publicación de la nueva Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, en marzo de 2025.

\*Entre los cambios más relevantes destacó:\*

- La ampliación del catálogo de sujetos obligados, incorporando nuevas entidades gubernamentales como la Agencia de Transformación Digital, los Comités de Evaluación de los Poderes de la Unión y otros entes creados recientemente.
- La modificación del régimen de clasificación, mediante el cual se amplian las causales de reserva y se incorpora el concepto de "paz social", sin exigir el nivel de exhaustividad previo para justificar la reserva, lo que constituye un cambio sustancial respecto del marco anterior.

- La reconfiguración de las autoridades garantes, que sustituyó al Sistema Nacional de Transparencia por el nuevo Sistema Nacional de Acceso a la Información Pública, encabezado por la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, e integrado por instancias federales y los comités estatales de transparencia.
- La transformación del sistema de medios de impugnación, en el que subsiste el recurso de revisión, mientras que el recurso de inconformidad se limita exclusivamente a asuntos relacionados con recursos públicos federales.

En el contexto estatal, Evangelina Sales Sánchez destacó que la declaratoria de la reforma en materia de transparencia por parte del Congreso del Estado de México fue publicada en el Periódico Oficial "Gaceta del Gobierno" el martes 4 de noviembre de 2025, iniciando el proceso para la armonización legislativa local.